
reaf2026-NEJWA EL KETTAB

Nejwa El Kettab^{*1}

¹Centre d'études en sciences sociales du religieux – École des Hautes Études en Sciences Sociales, Centre National de la Recherche Scientifique : UMR8216, Centre National de la Recherche Scientifique – France

Résumé

Titre : Religiosités féminines et autorité morale en Afrique : paroles, pratiques et transmissions

Institution : EHESS – École des Hautes Études en Sciences Sociales - Laboratoire : Centre d'Études en Sciences Sociales du Religieux (CéSor)

Cet atelier propose d'explorer les formes contemporaines d'autorité religieuse féminine en Afrique, en s'intéressant aux trajectoires, aux discours et aux pratiques des femmes investies dans la prédication, l'enseignement religieux ou l'action humanitaire. Il s'inscrit dans une perspective interdisciplinaire croisant l'anthropologie, la sociologie et l'étude des religions, et vise à questionner les recompositions des rôles religieux féminins dans des contextes marqués à la fois par des héritages islamiques pluriels, des dynamiques sociales locales et des transformations politiques plus larges.

Alors que les figures féminines d'autorité religieuse restent encore largement sous-étudiées dans les travaux sur les Afriques islamiques, cet atelier se veut un espace de réflexion collective sur la manière dont les femmes produisent du savoir religieux, construisent une légitimité dans des espaces traditionnellement masculins, et interviennent dans les sphères publiques à travers des actions à la fois spirituelles, pédagogiques et sociales.

Les contributions attendues pourront porter sur :

- Les processus de formation religieuse des femmes et leurs réseaux de transmission suivante
- Les dynamiques d'énonciation et de reconnaissance de l'autorité morale féminine
- Le rôle des supports numériques, des médias et des langues locales dans la diffusion des discours religieux féminins
- Les interactions entre institutions islamiques (confréries, conseils religieux, ONG islamiques) et les figures féminines ;
- La portée sociale ou politique des engagements religieux féminins dans les espaces urbains et ruraux ;
- Les tensions entre traditions soufies, réformismes salafis et approches critiques dans la production du religieux.

^{*}Intervenant

L'atelier ouvrira la voie à une approche comparative, accueillant des études de cas provenant principalement des pays du Sahel, région qui partage des racines idéologico-religieuses communes, marquée par la présence historique de confréries régionales et de formes de religiosité populaire spécifiques (Mauritanie, Maroc, Mali, Niger, Burkina Faso, Tchad, etc.). Ceci étant, il est ouvert aux chercheur·e·s de toutes disciplines en sciences humaines et sociales travaillant sur la religiosité féminine en Afrique, à partir de méthodes de terrain, d'archives ou d'analyses discursives.